
市人大代表邵姜群：

高质量打造中国沙滩足球城

阴记者 丛琳

舟山被誉为“中国沙滩足球之乡”。市

两会上，市人大代表邵姜群将目光投向高

质量打造中国沙滩足球城。

“目前已有多个城市向中国足协提

出承办全国男子和女子沙滩足球锦标

赛的申请，势头逼人。舟山应凭借自然

禀赋优势和厚积的先发优势，打造全

国独一无二的沙滩足球赛事体系。”邵

姜群认为，舟山应努力争取全国男子、

女子沙滩足球锦标赛，全省沙滩足球

比赛暨全国选拔赛等大型赛事的长期

举办权，并竭力促成第十五届全国运

动会沙滩足球比赛落地。同时，要确保

“浙江舟山沙滩足球超级赛”等高质量

赛事持续成功举办，以此扩大舟山沙

滩足球影响力。

邵姜群在调研中得知，国内沙滩足

球室内场馆较为缺乏，导致沙足训练和

比赛在冬春季被迫大面积“休眠”，制约

了沙足运动普及和竞技水平提高，也难

以满足冬春季休闲健身旅游市场对沙

足运动的需求。

“如果舟山能建造专业的沙滩运动

馆，将明显提高舟山在中国沙滩足球领

域的地位和作用。”邵姜群建议打造具

有成本低、智能化高、可移动性强等优

点的沙滩运动气膜馆，加快建设朱家尖

老佃房“国际海洋运动中心”，提升完善

朱家尖南沙沙滩运动场地的功能，用好

用活嵊泗南长涂、基湖沙滩以及浙江海

洋大学沙滩足球场，通过各类场馆的建

造和功能提升，助推舟山成为中国沙滩

足球训练集聚地、比赛集中地。

结合舟山沙滩足球运动的长期发展

需求，邵姜群还建议，探索建立新型沙

滩足球发展模式，例如成立准职业化的

沙滩足球队伍（俱乐部）、强化开展“沙

足进校园”活动等，普及全市沙滩足球

运动，不断提高沙足竞技水平。
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两会话题·热点一起议

市人大代表热议———

精铸舟山历史文化名城“金名片”

阴记者 丛琳

舟山是首批浙江省历史文化名城，

历史文化遗存丰富。如何进一步打造舟

山历史文化名城，加强历史文化保护管

理工作，成为市人大代表们关注的热点。

【现状】

“舟山海洋历史文化资源的挖掘、

整理不够厚实。”市人大代表余雪飞指

出，我市在社会科学研究、城市建设研

究、历史文化研究等方面，没有形成核

心的理论体系，在海洋历史文化研究、

文学艺术、民间民俗文化的创作方面，

也缺少组织平台的协调、引领和支持。

市人大代表李华在调研中得知，我

市自2016年起启动历史建筑普查、确定
工作，截至 2024年底，全市范围内已公
布历史建筑合计170处。同时，她发现，
舟山在历史文化街区和历史建筑的保

护管理方面存在不足，缺少符合舟山实

际的地方性法规。“制定地方性法规可

以帮助厘清历史文化保护管理部门职

能，加大地方特色历史文化资源保护力

度。”李华表示。

定海古城在舟山历史文化名城建

设中具有代表性，市人大代表陈天璐

十分关注其未来发展。他认为，目前定

海古城在规划发展方面缺乏一盘棋考

虑，定海古城的知晓度仍停留在本地

和周边区域，景区在创意餐饮、特色零

售、文创空间等多元业态方面还有较

大提升空间，未完全把游客的“流量”

变“留量”。

【建议】

余雪飞建议，成立海洋历史文化领

导小组，把舟山历史文化、文学艺术纳

入“五年规划”加以实施，积极推进修

史、修文工作，进一步拓展舟山历史文

化的广度和深度。同时，组织深耕于相

关领域的专家、教授及爱好者，借脑集

智，有效共建创新平台，加强对舟山各

时期的档案、文案等史料进行搜集、整

理，结巢孵化，推进舟山海洋历史、人文

艺术等基础研究。

在扩大研究队伍方面，余雪飞建

议，要发挥本土专家的优势，也要引进

高等院校相关教授、学者，同时吸纳各

县（区）历史文化研究的骨干力量，加入

到舟山历史文化研究队伍中，增强海洋

文化研究的力度和地方话语权。

李华建议我市应尽快制定并颁布

《舟山市海岛历史街区和历史建筑保

护条例》，明晰各级政府及部门在海

岛历史街区和历史建筑保护管理方面

的职责，确保监管落到实处。该项条

例也要对历史文化的保护措施、保护

资金、执法行政处罚要求等方面做进

一步明确。

陈天璐建议，市级住建、规划和文

化部门应充分考虑舟山历史文化名城

的发展需求，加强以定海古城为代表的

历史文化名城相关规划设计编制工作。

在保护开发过程中，对普通住宅类老建

筑，建议市级文物部门在保护与开发并

重的前提下，牵头重新审核认定和建立

退出机制，根据不同人群的需求进行灵

活开发。

陈天璐还建议，市级文旅部门要大

力支持定海古城创建国家5A或4A级旅
游景区，在高等级赛事项目活动策划方

面、文旅产业基金方面给予更多政策倾

斜，加大鼓励非遗、博物馆、艺术馆、精

品民宿入驻，活化文物资源和资产，支

持举办大型经营性表演、剧目编创以及

承办特色节庆活动，促进古城文旅消费

和夜间经济高质量发展。

市政协委员热议———

舟山低空经济如何“飞出”新高度？

阴记者 何菁 通讯员 赵梦露

作为未来产业之一，低空经济备受

关注。在 2024年全国两会上，“低空经
济”首次被写入政府工作报告。

今年市两会期间，低空经济成为政

协委员们热议的话题之一。不少政协委

员重点关注低空经济领域的产业规划、

应用场景等，提出具有建设性、实操性

的建议，为舟山低空经济如何“飞出”新

高度出谋划策。

【现状】

在探索发展低空经济的这一新赛

道上，我市出台了《舟山市低空经济发

展行动计划（2024耀2027年）》及《舟山市
推动低空经济产业发展的若干意见》，

制定完善了全市低空经济重点项目清

单和重点任务清单。

“舟山在海鲜物流配送、旅游观光、

巡查巡检、应急救援等低空经济新业

态、新模式方面，已经做了不少有益的

尝试。”市政协委员莫金刚认为，由于舟

山本地市场总体经济规模小、飞行成本

高，在低空物流配送、通勤出行等商业

运营方面仍缺乏驱动力。

在市政协委员叶文锋看来，舟山低

空旅游领域的专业企业、人才相对较

少，与其他地区的沟通交流也不够频

繁，在项目谋划、开发、建设阶段往往缺

乏思路和经验。直升机停机坪、无人机

起降点、飞行器充换电场等低空基础设

施规划布局不够明晰，导致无法满足各

级各类航空器运行需求。

此外，我市低空经济发展还面临专

业人才储备不足、空域开放制约等现实

问题。

【建议】

莫金刚曾专门研究过北上广的低

空经济。借鉴外地成功经验，结合舟山

本地实际，今年他向大会提交了《关于

选准赛道精准推动舟山低空经济发展

的建议》。

“我的建议主要围绕壮大低空制造

产业、提升科技创新能力、拓展低空应用

场景、完善低空产业配套环境等4方面内
容。”莫金刚认为，舟山要利用自身的海

洋特色和海岛优势，打造差异化发展路

径，跑出一条独有的低空经济赛道。

莫金刚建议，舟山可谋划打造低空

飞行器试验试飞基地和“低空物流+舟
山海鲜”全新业态。利用舟山在国际海

事服务方面的区位优势，推动外轮淡水、

食物、物料等日常生活、生产用品补给

“低空化”。尽早谋划开通以价格低廉、

操作方便、通行快捷的“飞行汽车”岛际

通航线路及“环岛游”“跳岛游”，打造独

属千岛之城的低空通航、观光特色品牌。

市政协委员芮海峰认为，发展低空经

济首先要制定长远规划，确定发展目标、

发展路径、政策支持等。同时，要加快建设

完善的基础设施，为提前布局低空经济提

供硬件支撑。低空经济的发展也需要建立

健全相应的管理体系，包括研究制定低空

飞行安全标准、低空飞行管理规定等，保

障低空经济市场健康有序发展。

芮海峰也建议，要以人才为支撑，

助推低空经济发展。加强低空经济领域

人才的培养和引进，包括推动高等教育

和职业教育的低空经济相关专业设置

和课程建设，促进校企合作，培养更多

专业技能人才。

作为一名旅游从业者，叶文锋认

为，发展低空经济可以进一步拉长文旅

产业链。“比如深圳世界之窗景区，以无

人机代替外卖小哥送餐入景区，游客可

一键召唤‘会飞的外卖小哥’，让点餐用

餐成了景区的一个热门项目。”叶文锋

建议，我市发展低空经济也应强化场景

谋划，同时可探索拓展低空观光旅游、

低空飞行体验、低空摄影与航拍、低空

交通服务、低空娱乐与赛事等相关项目

或业态。

两会声音·代表委员说

市人大代表邱立军：

加强古树名木保护 激活生态价值潜能

阴记者 朱丽媛

我市开展第一批古树名木认定工

作至今，已近二十年。去年末，全市已

实现了古树名木“数智”管理全覆盖。

但在市人大代表邱立军看来，我市

的古树名木保护仍存在保护区域发展

不均衡、对其多重价值的合理利用举

措少、保护资源投入不足、林业专家人

才短缺等问题。

值得关注的是，新的《古树名木保

护条例》 将于今年 3月 15日正式施行。
邱立军认为，在我市加快建设海上花

园城市、全面推进乡村振兴和共同富

裕的关键时期，进一步做好古树名木

保护工作意义重大。

为此，他建议，要以新《古树名木保

护条例》实施为契机，大力宣传我市古

树保护成果。通过开展城市古树名木

认养、古树科研、价值阐释、展示宣传、

主题活动等多种形式，在全社会营造

保护古树名木的良好氛围。

同时，他建议启动新一轮全市古树

名木资源调查与评价工作，更好地与

我市正在推进的海上花园城市建设，

如东海百里文廊这类以生态和乡村建

设为重点的共富行动相衔接。他还建

议扩大调查范围，增加对乡村后备古

树的调查，深入挖掘我市古树群落资

源，科学评估古树价值，为后续的保护

传承与开发利用提供专业依据。

邱立军认为，加强古树名木保护，

队伍建设、资金投入尤为重要。因此

他建议在充实管理技术力量，提高养

护责任人队伍素质的同时，加大资金

投入，探索古树养护标准化模式，提

升养护水平；建立古树传承利用专家

机制，强化对认养古树的监管，确保

认养效果。

他认为，可深度挖掘现有古树的利

用价值，如建设古树口袋公园，支持打

造以古树名木为特色的农文旅项目，

挖 掘 传 统 土 特 产 中 的 古 树 名 木 资 源

等，以此开展生态价值赋能，从而实现

古树助力共富，拓宽“两山”转化通道。

无人机“跳岛”配送快递 资料图

定海古城文房四宝园 资料图

摄影 记者 陈永建 张磊 沈磊

市政协委员汤冰倩：

挖掘特色资源 推动文创消费
赋能文旅产业高质量发展

阴记者 王倩倩

“舟山历史文化底蕴深厚、海洋资源

丰富，为文创产品的开发提供了源源不

断的灵感源泉。”市两会上，市政协委员

汤冰倩提议，打造具有舟山特色的文创

品牌，提升城市形象和文化底蕴，推动我

市文创消费赋能文旅产业高质量发展。

不久前，中国国家博物馆推出了一

款以“明孝端皇后九龙九凤冠”为灵感

设计的冰箱贴，引发消费者抢购热潮。

为使自己提出的建议更具针对性，汤冰

倩特意去了中国国家博物馆。在汤冰倩

看来，一“冠”难求的背后，是人们对这

款产品蕴含的历史价值、情感价值和审

美价值的认同。

汤冰倩谈道，目前我市在售文创产

品主要集中在旅游纪念品、手工艺品等

领域，产品种类相对单一，缺乏创新性

和差异化。“我们要精准把握消费者需

求，打造具有市场竞争力且符合市场

需求的文创爆品。比如，将传统文化元

素与现代审美、实用功能相结合，并巧

妙融入AI、AR等现代科技元素，让传统
文化以新颖形式融入现代生活。”汤冰

倩建议，组织专家、学者深入挖掘我市

历史文化、海洋文化、佛教文化等独特

资源，为文创产品提供丰富的素材和

灵感。

人才是创新的原动力。汤冰倩还建

议，重视文创人才培养体系，加强与高

校、职业院校等合作，培育一批具有创

新精神和专业技能的文创人才。同时，

设立文创人才培养基金，支持文创人才

的学习、交流和创业，并举办培训班、讲

座、设计大赛等文创活动，推动文创产

品的多样化和个性化发展。

“要加大文创产品宣传推广力度，借

助新媒体平台，全方位展示舟山文创产

品的独特魅力和文化内涵。建议将一些

具有代表性的特色文创产品融入旅游线

路和文化活动中，为我市文旅消费添活

力。”汤冰倩认为，应搭建文创产业交流

平台，促进文创企业、设计师、投资者等

之间的交流，举办文创产业博览会、论

坛等活动，展示舟山文创产业的成果和

发展趋势，吸引更多的投资与合作。


